

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 6 de Febrero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 28

## CRÓNICA

(SEGUNDA RECOMENDADA)

### FECUNDIDAD

La Humanidad—así, con letra mayúscula, complicando á la ortografía en nuestras vanidades—está á «punto» de extinguirse, si hemos de creer á las estadísticas demográficas. El número de las defunciones es superior al de los nacimientos. Nuestra vida se acaba en la impotencia. La especie «hombre» va á desaparecer. ¡Miserere!

Pero yo desconfío de las estadísticas. Nada menos exacto que las ciencias exactas. Dos y dos son cuatro, nos dicen. ¿Y por qué? Porque así lo hemos convenido. Dos y dos pueden ser cuatro y pueden ser veinte. Eso depende del comerciante que nos ajuste las cuentas.

Sir embargo, por esta vez parece que no mienten los números. Los periódicos llamados científicos han dado la voz de alarma: «Caballeros, hay que trabajar; porque de seguir así, el mundo va á quedarse sin habitantes.» Y los hombres, ante esta intimación, se encogen de hombros y contestan: «¡Se hace lo que se puede!»

El apóstol Zola, después de cantar *La alegría de vivir*—una obra que el señor ministro de Instrucción pública debiera declarar de texto en las escuelas—se cree obligado á escribir su hermoso libro *Fecundidad*, primero de sus Evangelios.

Hemos sido avisados á tiempo del peligro. ¡Señores: hay que enmendarse, porque la Humanidad se acaba y la tierra se despuebla! ¡Y es lástima! Porque la vida, dígame lo que se diga, no es del todo mala.

A veces se divierte uno. Y hay quien se cree feliz.

\*\*

¡Qué sacrilegio crear agotada la fuente de vida de la gran madre Naturaleza!

La prensa de Tortosa nos da noticia de que una mujer de aquella ciudad, relativamente joven, pues no cuenta más que treinta y nueve años, ha dado á luz el día 13 de este mes—¡fecha sagrada!—su decimonoño hijo.

Escribo con el sombrero puesto—¡hace tanto frío!—(una falta de educación que cometo contra mí mismo). Me descubro y saludo á esa gran madre de Tortosa, llamada—

que registre su nombre la posteridad!—Josefa Cauber. Y repito las palabras del Evangelio: «Bienaventurado el vientre que te llevó y los pechos que te alimentaron.»

\*\*

¡Diecinueve hijos! Esa admirable matrona debiera ser pensionada por el Estado—véase la ley Napoleón de Francia—y declararla benemérita de la patria y hasta de la Humanidad. ¡Honor al trabajo!

Debiéramos también colgar de su vientre, para mayor recompensa, una gran cruz cualquiera; de su pobre vientre tantas veces atormentado por los dolores del parto...

Pero si no la pensión ni la gran cruz, hay que conceder á esa mujer que se reproduce con tan admirable facilidad, á esa mujer diecinueve veces madre, una distinción de carácter extraordinario.

¡Ah, si tuviéramos muchas hembras tan prolíficas como Josefa Cauber, bien podríamos reirnos de todas las amenazas que para el porvenir de la Humanidad encierran los tristes datos de las estadísticas demográficas!

\*\*

¡Quién sabe lo que el porvenir reservará á esos diecinueve seres engendrados en las generosas entrañas de la gran madre de Tortosa! ¡Quién sabe los beneficios que podrán reportar á la Humanidad, los unos como hombres de ciencia, los otros como artistas, ó como comerciantes, ó como soldados, ó como políticos!

Quizá uno de ellos, el hombre de ciencia, encuentre algún nuevo microbio, engendrador de alguna nueva enfermedad: quizá el artista, el literato, acabe con el llamado género chico de nuestros teatros por horas; quizá el comerciante no haga quiebra ni se asocie con otros para la creación de nuevos trusts; quizá el soldado nos conquiste á Marruecos y nos reintegre en la soberanía de Cuba, Puerto Rico y Filipinas; quizá el político nos resuelva la cuestión religiosa y la de los cambios.

¡Quién sabe lo que darán de sí esos hombres nuevos, que vienen á la vida en momentos tan difíciles como los presentes!

Y si entre los diecinueve hijos de Josefa Cauber hay más de una hembra, y éstas nos resultan tan fecundas como su madre, entonces sí que podremos cantar *jaleluya!* y reirnos á mandíbula batiente de esos fúne-

bres agoreros que nos anuncian el fin de la Humanidad.

No; la especie no se acaba; el mundo no quedará inhabitado; á esta generación sucederá otra, y á ésta otra, y así por los siglos de los siglos, siempre el hombre dominando sobre la tierra...

La fuente de la vida no se agota y fluye sin interrupción su agua cristalina. La Naturaleza no ha dejado de ser madre.

\*\*

Sigue el frío y sigo aún con la cabeza descubierta en honor de Josefa Cauber, la heroína de los diecinueve hijos. Con permiso de ustedes voy á ponerme el sombrero. Tengo miedo de resfriarme. Y el resfriado bien pudiera degenerar en pulmonía, y la pulmonía acabar con mi pobre cuerpo en unas cuantas horas...

Y hay que cuidar de la vida, hay que defenderla de los peligros de la enfermedad, para ser fuertes y sanos y poder dar hijos á la patria, á la Humanidad...

MIGUEL SAWA

## DE MARRUECOS

Los despachos de Tánger comunican que á las tropas imperiales causó admiración el valor demostrado durante la última batalla por el Roghi.

Este, según las aludidas referencias, no desmontó, viéndosele recorrer constantemente las líneas de los combatientes y alentándoles para que no desmayasen en la lucha.

Otro telegrama de Tánger dice que Muley Arafa, tío del sultán, embarcó allí para el Riff.

A *El Imparcial* comunican detalles de la batalla que se libró entre las fuerzas del pretendiente y las tropas imperiales.

Estas mandábalas el ministro de la Guerra, quien ordenó que no se diera cuartel al enemigo.

Los rebeldes morían á centenares.

Los Rhiata se defendían heroicamente, alentados por El Roghi.

El ejército leal se apoderó de un considerable botín, figurando en éste unas cartas dirigidas á El Roghi, por personas importantes del imperio, animándole en sus propósitos en favor de la regeneración de Marruecos.

Después del combate entraron en Fez 700 prisioneros y 200 cabezas de rebeldes.

En Tánger todavía se duda de la veracidad de estas noticias.

Comunican de Tánger que hasta las seis de la tarde no se habían recibido noticias de Fez, y que éstas eran esperadas con ansiedad.

Dicen que á la hora indicada solo se sabía de cierto que la kábila de Riatta, fiel al pretendiente, hizo titánicos esfuerzos para rescatar aquel del poder de los imperiales que lo conducían á Fez.

Algunos dicen que los de la kábila lograron su propósito, pero esto lo comunican con las debidas reservas.

El corresponsal de *El Imparcial* telegrafió á su periódico á las nueve de la noche lo siguiente:

«En ningún centro he podido confirmar los rumores telegrafados respecto á haber logrado la kábila de los Riattas su propósito de rescatar á El Roghi.»

Un moro de los rebeldes que ha llegado á Melilla y que asistió á la última batalla, dice que esta se verificó el jueves.

Refiere que los imperiales eran muy superiores en número, y que el héroe de la jornada fué Hadi el Susi, que mandaba numerosa caballería y dió cargas muy brillantes que causaron enormes pérdidas á los rebeldes.

Añade que los ginetes de las tropas leales lanzaban al aire las cabezas que podían cortar, y que remataban á los heridos.

También dice que los soldados del sultán lanzaron cartuchos de dinamita, que causaron muchas bajas en las filas del pretendiente.

Los partidarios de éste temen las consecuencias de la derrota.

Según el moro que cuenta estos detalles, el Roghi recibió primero una herida leve de bala, y luego otra de mayor consideración, hecha con alfanje, y perdió su caballo.

Termina diciendo que cuando los rebeldes, desfallecidos ya, iban á entregarse, llegó en su auxilio la tribu de Gebala, evitando una sangrienta retirada y logrando rescatar algunos cañones.

## DOS CARTAS CÉLEBRES

Con motivo del aniversario de la ejecución de la desgraciada reina de Escocia, María Stuard, que ocurrió el 6 de Febrero, son de oportunidad las dos siguientes cartas escritas por las protagonistas de aquel drama sangriento:

«*María Stuard á Isabel.*—Majestad.—¡Conque no debo abrigar esperanza alguna, yo que contaba con vuestra clemencia y generosidad! ¿Por qué os negais á verme? ¿Por qué en vez de ofrecerme un palacio me arrojaís á una prisión? ¿Por qué me odiais en vez de apreciarme? ¿Con qué derecho vuestra corte y vuestro Parlamento me han condenado á las cadenas? ¿Me persigue, quizá, V. M. porque tengo una fe distinta de la suya y porquo roo somos hijos de la misma Iglesia? ¿Y es esta una razón para que deba yo soportar los rigores de vuestra justicia? Si V. M. no tiene en cuenta ni mi jerarquía ni mi desgracia, tenga al menos un poco de consideración á mi estado. Llevo en mi seno al sucesor del trono de Escocia... Queréis amedrentarme y... no ignore la causa. Sabed, sin embargo, que no tengo miedo. ¡Isabel no conoce la grandeza de alma de María Stuard! Me callaré, pues, en mi aflicción, porque tengo para consolarme á Aquel que dispone de los tronos y de los reinos y es dueño de la vida de los hombres.

Reinad, Isabel, en paz y con gloria; pero acordaos de reinar también con justicia y humanidad.—*María Stuard.*»

«*A María Stuard.*—Yo no quiero verte hasta que te hayas envejecido y afeado en la soledad de la prisión de Lóndres, que sólo abandonarás para representar una tragedia, de la que serás la protagonista.—*Isabel.*»

¡Qué diferencia entre ambas cartas, y cuán bien retratadas están en ellas las dos Reinas!

¡Cuánta dignidad, resignación y majestad real en la primera; qué colmo de maldad, de odio, de envidia en la segunda!

Más la posteridad ha juzgado á ambas, y recuerda á María Stuard con piedad y veneración, mientras abomina la memoria de la perversa Isabel de Inglaterra.

## ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

### Supresión de las tempestades, rayos y granizo, por procedimiento legislativo.

M. Ahr, miembro de la Sociedad astronómica de Francia, ha remitido á la misma, desde Sainte Croix-aux-Mines (Alsacia), el texto de un proyecto original de protección contra las tempestades, rayos y granizo, del cual pretende que se ocupe el Parlamento de la vecina República, para convertirlo en ley.

Cada año, dice M. Ahr, las tempestades y el granizo ocasionan, en Francia solamente, pérdidas, por valor de 30 á 40 millones de francos. La causa reside en la enorme cantidad de electricidad atmosférica; se trata, pues, en opinión del autor del proyecto de despojar continuamente á la atmósfera del exceso de electricidad que contenga; para trasladarla á un depósito donde resulte

inofensiva, lo cual se conseguiría fácilmente obligándola á pasar á tierra.

M. Ahr vino observando, desde 1856, cuando se construyó el fuerte de Buche, que después de haberse instalado varios pararrayos en sus alrededores, aquella comarca, hasta entonces azotada por el granizo, se ha visto libre de la terrible calamidad, deduciendo de ahí la necesidad de multiplicar los pararrayos para salvar las cosechas. Con el fin de conseguir que las instalaciones resulten económicas, propone utilizar para el emplazamiento de los pararrayos (especialmente en las comarcas de antiguo perjudicadas por el granizo) los postes telegráficos y con preferencia los que se hallan situados junto á las vías ferreas á las cuales se podrían unir los primeros constituyendo de esta modo una excelente comunicación con tierra.

Hay en Francia, de M. Ahr, un millón de postes telegráficos que podrían convertirse en otros tantos pararrayos, con un gasto de 5 millones de francos, ó sea una cantidad insignificante con relación á las pérdidas anuales.

El autor del proyecto cree realizar de este modo por la vía legislativa la supresión de las tempestades.

Nos permitimos recomendar el ensayo del nuevo sistema tanto á los propietarios de fincas rústicas situadas en comarcas perjudicadas por las tormentas, como á las sociedades de seguros contra el granizo.

## Crónica

### La huelga de Reus y el señor Gobernador

Al mediodía y por la línea del Norte, ayer salió de Tarragona para Reus el Gobernador civil de la provincia D. Santos Ortega acompañado del secretario Sr. Sotomayor y del inspector de vigilancia Sr. Masalles.

El viaje del Sr. Ortega obedece al deseo de enterarse personalmente de la verdadera situación de la vecina ciudad.

La primera autoridad civil de la provincia fué recibida por el pueblo de Reus con el respeto y consideración debidos á toda autoridad constituida y propias de una población culta.

Según las últimas noticias que tenemos de aquella ciudad, la huelga continúa sin solucionarse, no habiéndose registrado durante el día de ayer ningún suceso digno de mención y reinando el orden más completo.

El Sr. Ortega al discurrir por las calles de la población fué objeto de inequívocas y continuas muestras de respeto y simpatía.

Dicha autoridad se hospedó en el Hotel de Londres, siendo sumamente visitado por las autoridades, distinguidas personalidades de aquella y periodistas de los varios diarios de Madrid y Barcelona que se hallan allí con motivo de las circunstancias porque atraviesa Reus.

La presencia del Sr. Ortega ha reanimado el espíritu público, siendo de notar que al encender los faroles del alumbrado público los encargados de aquel servicio, pudieron llevar á cabo su cometido sin dificultad alguna.

Al tener el Sr. Ortega noticia de que el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación salía de Madrid en el expreso de ayer con dirección á Barcelona y Palma de Mallorca, decidió pernoctar en Reus con objeto de poder cumplimentar á su superior jerárquico y acompañarle hasta el límite de la provincia.

Las atenciones de que ha sido objeto el Sr. Ortega por parte de los reusenses, prueban el especial tacto conque ha procedido en la difícil situación porque atraviesa la industrial ciudad de Reus.

### Robos

Ayer y en las inmediaciones de esta ciudad aparecieron abiertas y destrozadas las puertas de las casas de campo en las montañas de don Manuel Guarch, D. José Sabaté y D. Joaquín Gala. Los cacos se apoderaron de cuanto les vino en ganas, llegando su cinismo hasta el extremo de banquetear en algunas de ellas.

### De viaje

Con dirección á Barcelona ha pasado hoy por la estación de los directos de Reus el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación D. Antonio Maura, quien se dirige á Palma de Mallorca á fin de visitar á su señora madre que ha sufrido un notable recargo en su dolencia.

### Tejer y destejer

Se nos asegura por conducto bastante autorizado, que es muy probable que el Regimiento de Almansa sea destinado á Lérida y que venga á esta ciudad uno de los batallones de cazadores que guarnecen dicha plaza.

\*\*

Tomamos de la prensa de esta tarde.

Del *Diario del Comercio*, de Tarragona:

«Decididamente el 26 del actual marchará á Tortosa el segundo batallón de Almansa, con la música y plana mayor, quedando de guarnición todo el regimiento en la ciudad del Ebro.»

\*\*

Del *Diario de Tarragona*:

«Aun cuando el señor ministro de la Guerra ha dispuesto que los segundos batallones vayan á engrosar los primeros para que no queden grandemente reducidas las plazas de unos y otros hasta el ingreso de la quinta próxima, es casi seguro que no saldrá de esta ciudad la fuerza que hay aquí del regimiento de Almansa, por ser excesivo el servicio de guardia que pesaría sobre el regimiento de Luchana.

Lo probable es, pues, que queden las cosas tal como están respecto á Tarragona y Tortosa.»

Después de todo, lo único que pa-

rece confirmarse es la noticia primeramente dada por nosotros.

### Fecundidad

Por referirse á un caso ocurrido en esta ciudad, publicamos hoy en lugar preferente una de las *Crónicas recomendadas*, en el último concurso celebrado por nuestro querido colega *El Liberal* de Madrid.

### Buena caza

Anteayer un chico de catorce años mató de un bastonazo en el barranco del Rastro una liebre fenomenal que le salió al paso y que resultó alcanzar un peso de quince libras.

Era pieza que pocos cazadores habrán visto otra igual en su vida.

### Cacería

Del 10 al 12 del actual, se realizará una expedición de caza hácia el faro de Buda, propiedad de D. Luis G. Pons. A este efecto, vendrán de Barcelona algunas personas distinguidas, trasladándose también á dicho punto, el Ilmo. Sr. Obispo Doctor Benlloch, muy conocido en esta ciudad. Dicho Prelado, tomará parte en la ceremonia de la bendición de una Capilla que recientemente se construyó en dicho punto.

### Elecciones

Las elecciones para diputados provinciales, se ha acordado tengan lugar el domingo, día 15 del próximo mes.

### Ejercicios

El día 20 del actual mes de Febrero darán los P. P. de la Compañía de Jesús una tanda de ejercicios para los seglares.

### La sucursal del Banco

Se ha recibido ya la caja de caudales para dicho establecimiento. Las demas obras estan muy adelantadas dada la actividad con que se verifican.

### Nieves

Tan grande ha sido la nevada que estos días ha caído en el Maestrazgo que ha quedado interceptado el tránsito de coches y carros por la carretera de Morella.

No en vano nos quejábamos nosotros de frío estos días.

### La herencia Rossell

Desde que se dió la noticia del fallecimiento de un Tomás Rossell en América salen Rossells por todas partes.

En Valls, Vendrell, Barcelona, Tarragona lo mismo que en esta ciudad, todos se preguntan y todos se consultan sobre quién pueda ser el fallecido, sin que hasta la fecha se haya podido saber su apellido materno.

Los de Tarragona esperan contestación de nuestro cónsul en Río Janeiro, á quien se escribió por conducto del ministro de Estado.

### Sesión

Bajo la presidencia de don Victor J. Olesa, celebró ayer sesión ordinaria la Comisión provincial, despa-

## CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DE

## JOSÉ MATHEU

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio episcopal)

TORTOSA

chando todos los asuntos que había preparados.

Las restantes correspondientes al presente mes las celebrará el 14 y 28.

**Administrativa**

Los Ayuntamientos de La Galera, Benifallet y Santa Bárbara publican las listas definitivas de los individuos que los componen y número cuádruplo de mayores contribuyentes á los efectos de la ley electoral de compromisarios para senadores.

La Alcaldía de la Galera, publica el resultado del sorteo de los contribuyentes que han de formar la Junta municipal de asociados.

**Recurso**

El Ayuntamiento de esta ciudad ha recurrido en alzada contra el nombramiento de perito de la Administración en el expediente de expropiación para la construcción de rampas de acceso al puente del Estado sobre el Ebro, hecho á favor del arquitecto provincial, don Ramón Salas.

**Intento de fuga**

Se aseguraba ayer publicamente que en la madrugada anterior intentaron fugarse algunos de los reclusos del penal Milagro, de Tarragona, no pudiendo llegar á la realización de su plan, por apercibirse de ello los empleados sorprendiendo á alguno de los penados que ya habían logrado salir hasta uno de los reductos de dicho establecimiento penitenciario.

**Investigadores**

El ministro de Hacienda tiene el propósito de establecer el cuerpo de investigadores de contribuciones.

**«La Agricultura Española»**

Hemos recibido el número 107 de *La Agricultura Española* importante Revista que publica en Valencia el Dr. Aliño.

**Toros en Castellón**

La empresa de la plaza de Toros de Castellón ha publicado ya el cartel de la gran corrida que se celebrará el día 22 del próximo mes de Marzo con motivo de la festividad de la Magdalena. Se lidiarán seis bichos de la ganadería de don Emilio y don Joaquín Peñalver y actuarán como matadores Fuentes y Gallito.

La empresa, con objeto de proporcionar á los aficionados valencianos las mayores facilidades para que puedan asistir á la corrida, ha dispuesto establecer un tren especial, que saldrá de Valencia á las once de la mañana, y sin hacer parada en las estaciones intermedias para tomar pasajeros, llegará á Castellón á la una de la tarde. Dicho tren re-

gresará á Valencia terminada que sea la corrida, en las mismas condiciones.

Además, la empresa ha abierto un abono que se satisfará en seis plazos, comprendiendo los billetes del tren y de los toros. Este abono quedará abierto desde mañana en la taquilla de la plaza de toros, de once á una de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

**Solemnes cultos**

que la asociación de Esclavas de Tortosa dedica á Jesucristo en su agonia y á María en sus dolores en el presente año de 1903, en la iglesia de los Dolores.

El domingo 8 de Febrero, á las 7 de la mañana habrá misa rezada con meditación é intermedios de armonium. Por la tarde, á las 4, se dará principio al Septenario con el Trisagio seráfico cantado, meditación y sermón.

Lunes, martes, miércoles, jueves, viernes y sábado, como el domingo, pero la función de la tarde empezará á las seis menos cuarto con el Rosario rezado.

Domingo 15 de Febrero. A las 7 de la mañana misa de Comunión general.

Por la tarde á las 3 profesión y admisión de nuevas Hermanas y á las 3 y 1/2 se empezará la solemne función con el Trisagio á María Santísima, luego sermón y Salve Dolorosa.

En las funciones de la tarde estará expuesto el Señor.

Los sermones van á cargo de los señores Iltres. D. Marcos Montaner y Dr. D. Julián Ferrer y Rdos. Ldo. don Rafael Alguero y Dres. D. Luis Alcoverro y D. Pascual Bono.

**Telegramas**

Madrid, 5

**EN PALACIO****Consejo de ministros**

Se ha celebrado en Palacio el acostumbrado consejo de ministros.

El señor Silvela ha pronunciado un extenso discurso informando al rey de los asuntos de actualidad.

Tratando sobre el estado de las huelgas de Reus, Barcelona y otras poblaciones ha declarado que no tienen la importancia que se les ha concedido.

Después de esto ha proclamado el fracaso que han tenido los trabajos realizados por los anarquistas de Barcelona para llegar á una huelga general.

Hablando de la guerra de Marruecos ha puesto de relieve la gran victoria alcanzada por las tropas del Sultán, victoria tan grande y tan

**A. OLIVERES**

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral  
TORTOSA

completa, ha dicho, que sobre favorecer los prestigios del Sultán, es un paso gigantesco que se da para el afianzamiento de la paz en el imperio del Mogreb.

España—ha dicho—tiene motivos para felicitar por este suceso. Esto aparte de que no puede echarse en olvido todo cuanto ha realizado el gobierno para afianzar su poderío y el prestigio de España en aquel imperio.

La rápida movilización de las fuerzas de mar y tierra y los preparativos hechos para defender las posesiones españolas contra cualquier ataque ó sorpresa han producido el resultado que se esperaba y un efecto inmejorable en el extranjero.

Ha elogiado el señor Silvela el último decreto del señor Dato y hablando de cuestiones económicas ha evidenciado el estado próspero de la Hacienda española.

**Firma regia**

Después del Consejo han despachado con el rey algunos ministros.

El señor Dato ha puesto á la firma el decreto sobre reorganización del cuerpo de escribanos.

También ha firmado don Alfonso un decreto prorrogando la formación del catastro caballar.

El ministro de la Guerra ha puesto á la firma los siguientes decretos:

Concediendo el pase á la reserva por cumplir la edad reglamentaria el Consejero del Supremo general Muñoz Vargas.

Nombrando para aquel cargo al general Gamarra.

Concediendo un mando al general Ximenez Castellanos.

Ascendiendo á los generales Romero y González.

Ascendiendo á general de brigada al coronel de artillería señor Mathé.

Nombrando gobernador militar de Mahón.

**De viaje**

Antes de marchar el señor Maura ha estado en casa del señor Silvela para despedirse, encargándole éste que á su paso por Reus procure enterarse del verdadero estado de la huelga y le informe detalladamente de lo que allí ocurre.

**Ministro de la Gobernación**

Durante la ausencia del Sr. Maura se ha encargado el señor Silvela del despacho de los asuntos del Ministerio de la Gobernación.

Mañana se firmará el oportuno decreto.

**Enfermos**

Ha experimentado una ligera mejoría en la enfermedad que aqueja al señor Gomez Imaz,

Se encuentra gravemente enfermo el señor subsecretario de Instrucción pública.

También se encuentra enfermo de cuidado el señor Linares Rivas.

Acentúase el decaimiento en el estado general del señor duque de Tetuán, y se teme un fatal desenlace.

**Sin noticias**

En el ministerio de Estado no se han recibido nuevas noticias acerca la supuesta captura del Roghi.

La gente comienza á dudar de que el Pretendiente se halle en poder del Sultán.

**Gabinete de curación**para toda clase de enfermedades  
DIRIGIDO POR EL MÉDICO**CUCALA**

Ex ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Doctor Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid

**Cirujía Operatoria****Ojos, oído, nariz y garganta****PRECIOS MÓDICOS**

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), atrabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

**Suepotepapia y opotepapia****ENFERMEDADES DE LAS MUJERES**

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vías urinarias.

CONSULTA de 8 á 1 y de 5 á 8.

**TORTOSA**

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y río Ebro.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL  
EN  
**TARRAGONA**  
RAMBLA DE SAN JUAN, 41

# MAQUINAS **SINGER** PARACOSER

SUCURSAL  
EN  
**REUS**  
MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14**

## Banco Vitalicio de España

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

Capitales asegurados en 30 de Septiembre de 1902

**Pts. 403.600,000**

Pólizas indisputables. Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: **Casimiro Castellá**, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons puerta tercera entresuelo.

## GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

# JAIME BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

# TORTOSA

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

**PESETAS 1.784.202,925**

Representante en ésta: **Casimiro Castellá**, De legado del Banco Vitalicio de España.

### AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA **EL PROGRESO**  
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería **El Progreso**, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

# IMPRESA Y LIBRERIA

DE

# A. MORERA

Angel, 16 y 18. Tortosa

Especialidad en impresiones de lujo

Calendarios americanos, id. Ermitaño, Zaragoza, Religiosos, Semanales. Almanaque enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios y gran surtido de Tarjetas postales de todas clases